und hatten ichon im zweiten und in ben folgenden Jahrhunderten mehrmals gewaltige Bersuche gemacht, in bas romische Gebiet einzudringen, waren aber jebesmal zurudgeschlagen worden. Wild und friegerisch, wie fie waren, machte fie jede erlittene Riederlage muthender gegen Alles, mas romifc mar. Als bann fpater die Romer genothigt waren, ihre Seere an andern Orten wider die von allen Seiten in ihr Reich brechenden Boltsftamme ju verwenden, gelang es ben rachgierigen Alemannen, fich bes norboftlichen Selvetiens zu bemächtigen. Alles wurde verwuftet, die blubenden Stadte wie 3. B. Burich fanten in Trummer. Der größte Theil der Ginwohner wurde niedergehauen; ein anderer Theil fluch: tete fich vor ben grimmigen Siegern in's Gebirge; wer in Gefangenichaft gerieth, Romer ober Belvetier, murbe jum leibeigenen Anechte bes fieghaften Feindes. Die alemannische Sprache, eine deutsche Mundart, wurde die Sprache bes Lanbes, beffen Rame fogar allmälig in Bergeffenheit gerieth. Auch ber außere Unblid bes Bobens veranderte fich wieder gewaltig; die Alemannen trieben Biehzucht und benutten einen Theil bes Landes unvertheilt als gemeinsame Biehweibe (Allmend). Gie schenkten feine Aufmerksamkeit bem Laufe ber Bemaffer und achteten nicht bes aufteimenben Balbes; barum bildeten fich gablreiche Gumpfe und dichte Walbungen bebedten bas Land, ben wilben Thieren willtommene Bufluchtsftatten. Bas bem wilben Bolte ber Ertrag feiner Beerden nicht gewährte, bas fuchte es mit bem Schwerte in ber ftarten Fauft in frembem Kriege ober auf Raubzügen zu gewinnen.

In Italien hatten die Oftgothen etwa um das Jahr 500 unter ihrem trefflichen Könige Theoderich ein großes Reich gegründet, zu welchem auch der südliche Theil Helvetiens und das damalige Rhätien (Graubünden) gehörten. Eine Zeit lang besaß Theoderich außerdem Genf und einen Theil des angrenzenden Frantreichs und Savonens, aber das von ihm gegründete Reich hatte teinen langen Bestand. Es zersiel und die Franken, welche sich im heutigen Frankreich die Herrschaften erstritten hatten, nahmen die helvetischen Theile des ostgothischen Reiches in Besiß, wie sie sich vorher Alemanniens und Burgundiens bemächtigt batten.

Schon in den letten Zeiten der Römerherrschaft war das Christenthum in Helvetien einheimisch, und sowol die Burgundionen, als auch die Oftgothen bekannten sich zu demselben, bevor sie in das Land eindrangen. Rur in alemannischen Theile herrschte finsteres Heidenthum. Als aber die Franken Herren des ganzen Landes geworden waren, kamen aus Irland und Schottland, wo die Lehren des Christenthums begeisterte Anhänger und Pfleger gefunden hatten, fromme Männer, welche den Alemannen das Evangelium predigten. Unter den-